

「豊橋・京都・パリ」－いち団塊世代の歩み

プログラム委員会担当

卓話「豊橋・京都・パリ」－いち団塊世代の歩み 京都精華大学 元学長 島本 浩先生



私は祖母の疎開先であった広島県因島で生まれ、5歳の頃に父が愛知大学に就任したのをきっかけに、豊橋へ引っ越しました。私たちは、おそらく子どもの数が最も多かった世代だと思います。当時、愛知県で3番目に生徒数の多いマンモス中学校に通っており、私の記憶では1学年18クラスあり、1クラスの生徒数は55人でした。

私たちの世代はとても人が多く、競争も激しかったですが、それに伴う戦後の経済発展もありました。1976年の私が30歳の時に、この世代が「団塊の世代」と名付けられました。この世代は、良くも悪くもエネルギーに満ちた元気な世代だと思います。

豊橋は、子供の時代から高校までの青春の半分近くを過ごしたこともあり、長く住んでいる京都以上に愛着があります。年に2回ぐらいは豊橋へ帰り、仲間とお酒を飲みに行っています。

大学は京都大学を選びました。最初は経済学部を受けましたが、落ちてしまい、京都の予備校で浪人生活を送ることになりました。それまでは、経済学部に入り外務省か商社に勤めて海外へ出たいと考えていましたが、予備校で映画や書物好きのおじさんと出会い、彼の影響を受けて、結局文学部に進むことになりました。

大学に入りましたが、1年の終わり頃に学生運動が盛んになり、「京大全共闘」という学生による運動が起きました。その全共闘の人たちは、1・2年の教養課程のキャンパスを完全に封鎖し、先生たちが入れないようにしていました。1年間全く教養の授業がなく、全共闘の人たちが企画して、評論家や学生に好意を持っているような先生たちを呼び、授業を行っていました。他には、大学教師との団体交渉や学生集会、街頭デモ、オールナイトロックコンサートなどが行われており、私も参加していました。今思い返すと、とにかく楽しい思い出ばかりです。

しかし、少し時間が経つと全共闘の運動がマンネリ化してきたように感じ、ちょうどその時に読んだ小田実の旅行記に刺激を受け、11ヶ月程海外でバックパッカーをしました。その経験を通して私は「いい加減でいい」ということを学びました。

大学に戻ると、学園紛争は終わっていました。3年生からは一番楽だと言われる美学美術史という科に入り、

卒業論文も1週間で仕上げて卒業しました。

卒業後は、東京や名古屋、大阪の出版社やレコード会社を回りましたが、全滅でした。そこで偶然、叔母の紹介で半年ファッション関係の会社に入れてもらい、その後は知人の紹介で「新譜ジャーナル」に嘱託で入りました。そこで楽しく過ごし、次はどうしようかと考えた時に、父親の影響からか、大学教師が頭に浮かびました。そこで京大の美学美術史の大学入試を決心しました。今まで勉強していなかったので、やることがとても多かったです。2年間研究生として合格ぎりぎりで美学美術史の修士課程に入学できました。入ってからはじめて勉強の面白さに気づき、7年かけて大学院を卒業しました。帝塚山学院大学で教師を務めた後、京大の先輩の紹介で京都精華大学に行くことになりました。美術の授業だけを担当するつもりが、次第に業務が増えていき、気づけば入職から5年目には大学の運営に深く関わるようになりました。立候補したわけでもないのに、いつの間にか学長になっていました。

普通の人からしたらとてもいい加減で、変なキャリアだと思うかもしれません。それでも振り返れば、楽しく充実した日々を過ごしてきたと思います。

ごあいさつ

島本 田鶴子 氏(浩先生奥様)



今から50年前に豊橋スラロームクラブのスキー合宿に参加し、それが豊橋との縁の始まりでした。それから結婚して京都に住み始め、京都では書の作品を書き、個展で発表したりしています。ある勉強会に参加した際、豊橋からいらっしゃった方にお会いして、吾郎さんや佐藤さんのお話になりました。そこから、お二人には書のご依頼をいただき、久しぶりにお目にかかる機会ができました。また豊橋に来た折にはよろしくお願ひいたします。

卓話者紹介

神野 吾郎 会員



島本さんには豊橋スラロームクラブの中心人物で、私もそこに参加していました。子どもの頃からお世話をになっており、スキー、アメリカの文化、音楽等を教えていただきました。当時小学生の私は世界には面白いことがたくさんあるということを知り、とても刺激を受けました。本日、島本さんのお話を改めてお聞きできることを楽しみにしています。

入会式

新会員紹介

若原さんは北海道の遠軽町出身で、豊橋技術科学大学の学長を務められています。専門は電気・電子光学で現在半導体のプロジェクトに取り組まれているそうです。



新会員挨拶

ロータリーの活動を通して皆さまと一緒にこの地域の発展に務めて参りたいと思います。よろしくお願ひいたします。

推薦者 神野 吾郎 会員

水戸さんは北海道出身で、東京の大学を卒業後、三井住友信託銀行へ入社され、現在三井住友信託銀行の豊橋支店長を務められています。剣道は5段だそうです。



新会員挨拶

豊橋は初めて地になりますが、ロータリーの活動を通じて、街について知り、貢献できたらと思います。

推薦者 神野 吾郎 会員

西根さんは日興証券豊橋支店の支店長を務められています。趣味はゴルフ、サウナ、食べ歩きで、お酒もお強いので、皆さまお誘いしていただきたいと思います。



新会員挨拶

豊橋にどっぷりと浸かり、貢献していくたいと思っていますので、よろしくお願いいたします。

西根 祐一 会員

歓迎の言葉

毎週の例会に出席し、所属になった委員会の活動に積極的に参加し、多くの会員との交流を深めてください。

会長挨拶

紅林 友昭 会長

入会して間もない頃、ゴルフのプレーの間に、これまでに罹った病気の話題になり、「これまで一度も入院も手術もしたことない」と言いました。すると、ある方から「それは自分の努力だけによるものではなく、君の両親がそう育てくれたからで、両親に感謝しなくちゃいけないよ」と言われました。今その時のことを思い出して、ロータリーが人生の道場とか、例会は学び舎であると言われるのはそういう事なのだと思います。5月11日は母の日です。私は父も母も今は生きていませんが、「健康に育ってくれてありがとう」の感謝の気持ちを以って亡き父と母に思いを馳せて過ごそうと思います。

会長報告

11日から17日、タイの児童生徒が訪れ農業研修を実施します。

幹事報告

青木 良浩 幹事

- 2025-26年度地区大会実行委員会事務局開設のご案内が届いています。
- 地区HPと地区SNSのご案内（LINE公式アカウント新設）が届いています。例会会場内コルクボードに案内を掲載しておりますのでご確認ください。
- 新会員の所属委員会をお知らせします。
若原昭浩会員、水戸学会員、西根祐一会員は、クラブ運営委員会、親睦活動委員会となります。
- 例会終了後に4階グリーンルームにて理事会を開催します。

ニコニコBOX

松岡 真由美 ニコニコ委員長

- 京都精華大学元学長島本浣様、ようこそ豊橋RCへ。卓話を楽しみにしています
- 紅林 友昭 会長 青木 良浩 幹事
- 若原昭浩さん、水戸学さん、西根祐一さんの入会を心から歓迎します 紅林 友昭 会長 青木 良浩 幹事
- 本日の例会を担当させていただきます
山本 貴浩 プログラム委員長
- 卓話者の紹介と新会員2名の紹介をさせていただきます
神野 吾郎 会員
- 新会員の西根さんの紹介をさせていただきました
佐々木 利政 会員
- 島本様、田鶴子さん、豊橋RCへようこそ 福井 敬 会員
- 若原昭浩さんの入会を歓迎いたします
松井 孝悦 高橋 豊彦 宮本 順子 各会員
- 第1回家庭菜園クラブを石黒功会員の功農支援会で行いました。会員、ご家族の参加をいただきました。元米山奨学生のバイサ君も参加しました 伊藤 健一 会員
- おかげさまで、大栄製作所は、法人設立50周年を迎えるました。皆様のご指導に感謝申し上げます
森田 通夫 会員
- 大栄製作所法人設立50周年を新聞で拝読しました
河合 勝男 会員
- 警察署とヤカルトレディーの特殊詐欺被害防止に関する啓発活動を東愛知新聞で紹介していただきました
高橋 豊彦 会員
- 大阪万博に行ってきました 村井 総一郎 会員
- 孫が所属する少年サッカーチームが東三河大会で優勝、県大会へ出場します 岡村 正造 会員
- 弊社はこのたび、経済産業省より「DX認定企業」として認定を受けました 上村 哲司 会員 (順不同)

「ロータリーの友」読みどころ紹介 高橋 譲二 雑誌委員

横組7頁からは「ミライへの扉を開く」という題で特集が掲載されています。最近若い方の間では、パソコンやiPadの使用率が低下しているそうで、八王子東RCがプログラミングコンテストを開催したそうです。

縦組4頁からは「企業・組織におけるメンタルヘルスはなぜ大事か」という講演の内容が掲載されています。働きなくなったことで失われた労働力は年間6兆円以上だそうです。また、生産性以上の問題として個人の尊厳に繋がることなので非常に大きな問題となっています。

お誕生日おめでとうございます

福井 一裕 会員(5月8日) 西根 裕一 会員(5月8日)

小笠原 貴洋 会員(5月13日) 山口 進 会員(5月14日)

歌 ソングリーダー 渡部 茂久 会員

「君が代」「我等の生業」

本日のゲスト

京都精華大学 元学長 島本 浩先生

ご夫人 島本 田鶴子 氏

出席報告

長濱 貴彦 出席委員長

当日出席者 79名 計算会員数 95名中16名欠席
総会員数 109名 出席率 83.16%

例会予定

次回のプログラム

5月15日(木) 豊橋RC創立50周年記念事業・式典報告

- 5月22日(木) クラブ・フォーラム「青少年奉仕」(夜間)
- 5月29日(木) 休会
- 6月5日(木) イニシエーションスピーチ

写真の閲覧はこちらから▶

事務局：豊橋市花田町石塚42-1 豊橋商工会議所内

